

CARTA de TRABAJO al Sr. Presidente

Gastar por gastar es imperdonable en estos momentos. Hacer obras porque son útiles simplemente, es absurdo. Cada cosa que se haga debe converger a un determinado fin... Nosotros creemos que el Gobierno debe partir del supuesto de que el país está en guerra, y de que por consiguiente URGE UN VERDADERO PLAN DE CAMPAÑA ECONOMICA

Hace ya un mes justo que tomó Ud. posesión de la Presidencia de la República. En ese lapso ha enviado usted, por conducto de sus Secreta-

rios de Estado, algunos proyectos de ley al Congreso. Tales proyectos dan ya alguna base para juzgar los propósitos de su Gobierno y también

para censurar procedimientos equivocados. En materia de Gobierno, Sr. Presidente de la República se cumple implacablemente la ley de los an-

gulos: una abertura pequeña en el comienzo se agranda hacia el infinito conforme los lados se prolongan. Por eso el Governante debe esforzarse por corregir las fallas iniciales. Si no lo hace, con el tiempo esas fallas se convierten en vicios de gobierno que pueden originar hasta catástrofes. —Nuestro criterio es que en su Gobierno hay muchas buenas y honradas intenciones. Pero no hay plan de acción.

Las Secretarías de Estado se empeñan en hacer labor. Pero no una labor armónica sino una labor desarticulada. Cada funcionario tira por su lado. Cada uno pretende destacarse individualmente llegando por ese camino hasta situarse por completo fuera de la realidad. Naturalmente, es

ta observación se relaciona con los Secretarías de Estado que tienen bajo su control funciones vinculadas con la vida económica y social de nuestro país.

El Secretario de Salubridad ofrece realizar maravillas en su campo. Pero muy poco efectivo podrá ser, porque los medios económicos de que va a disponer el país son muy deficientes. El Secretario de Fomento, por su parte, también no ofrece establecer en Costa Rica nada menos que la fantástica Jauja. Pero cómo? Se esbozan propósitos, pero no se explican los caminos para llegar a la consecución de esos

propósitos. Por consiguiente, corre el riesgo de "encharrarse" en una demagogia exuberante y estéril.

Nuestro criterio es que en muchos de los miembros de su Gobierno preveale la idea de que el Poder es una especie de vara mágica que permite realizar toda clase de milagros. Para ellos todo se reduce a tocar con esa vara las rocas más estériles para que de ellas salte el chorro de agua y las copas de los árboles para que éstas se cuajen de longanizas.

Nunca ha sido más falso, ese criterio que ahora, que nos encontramos frente a una situación PASA a la PAG. CUATRO-

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

SAN JOSE, COSTA RICA

Sábado 8 de Junio 1940

Edición No. 394

0.10 Ejemplar

Que hablen claro los perseguidores de "Quintas Columnas"

El descubrimiento de unas armas en Golfito está dando lugar a que nuestras autoridades de policía hagan toda clase de teatralerías y a que algunos periodistas nuestros escriban crónicas truculentas y ridiculas.

Desde luego, en esa danza no podemos faltar nosotros. No era posible que se dejara de mezclar al Partido Comunis-

para que nos den oportunidad de poner las cosas en su lugar. Ya veremos quienes han sido agasajados con comilonas en el Club Alemán y quienes han enarbolado banderas italianas y alemanas.

te en "tan trascendental" afer? Y ya nos están mezclando en forma por cierto tan estúpida

ci más de alguna persona sensata tendrá que haber soltado la carcajada.

Veamos cómo es que se está armando la acusación.

Resulta que en Costa Rica hay una "quinta columna" integrada por nazis y comunistas. Esa quinta columna está empeñadísima en echar de la Presidencia de Nicaragua al general Anastasio Somoza y en PASA A LA PAG. DOS

13 de JUNIO

El 13 de junio es una fecha que no debe pasar desapercibida para los costarricenses.

El 13 de junio de 1919, el pueblo josefino se echó a la calle gritando, contra la tiranía de los Tinoco, sin más armas que palos de leña. Las mujeres y los niños no se que daron ese día entre la casa.

Y en esa fecha memorable, San José incendió "La Información", el periódico, en que los Tinoco defendían todos sus desafueros.

Hay quienes dicen que si los Estados Unidos hubieran reconocido el gobierno de Tinoco, ninguna fuerza costarricense habría logrado derrocarlo de ellos. Pueda que así fuera. A los Estados Unidos les conviene mantener Unidos los en estas Repúblicas Los tiranuelos de la América Latina son los mejores colaboradores

de los magnates yanqui que mandan en la gran República del Norte.

En ese momento no les venía aquella tiranía en Costa Rica. De por medio andaban ciertos intereses petroleros. Pero lo importante para nuestra historia es darse cuenta del hecho de que al pueblo costarricense le quedaba entonces suficiente dignidad como para no esperar todo del amo del Norte. La realidad que nos debe llenar de orgullo, es que el pueblo desarmado se lanzó a la calle porque la tira na lo ahogaba.

Una semana como ésta, deberían celebrar las escuelas, deberían dedicarla a recordar todos los actos en los que el pueblo costarricense ha demostrado su amor por la libertad y todas sus luchas por la democracia.

El Proyecto de Ley del Dip. Toledo, la actitud de "La Tribuna" y la Corte Suprema de Justicia

Es justa la posición de la "La Tribuna" en su comentario editorial, de uno de estos días, que se refiere al proyecto de ley presentado por el diputado Toledo y que éste, ce diendo ante la opinión pública manifiestamente contraria a su proyecto, decidió retirar del conocimiento de la Cámara legislativa.

Es así mismo justa la posición de este diario cuando pone en contraste la actitud del diputado aludido con la de la Corte de Justicia y excita a ésta a retirar su determinación o mandato que cohibe a los funcionarios del Poder Judicial para ejercer sus derechos de ciudadanos, al prohibirles teminantemente hacer la libre crítica de sus disposiciones, aún dentro de los marcos ajustados a los principios de nuestras leyes democráticas. Indudablemente que tal disposición de la Corte, es una espada de Damocles suspendida sobre los funcionarios del ramo de justicia y lista a caer sobre ellos en la forma de la cesantía.

Prenden los señores de la Corte, que su autoridad no ha de ser discutida por sus subalternos, que sus disposiciones o simples opiniones, han de ser recibidas con el tácito consenso de sus subalternos quienes no han de decir ante ellas otras cosas q' "amen" por que si las discuten, son declarados rebeldes o irrespetuosos de la sagrada jerarquía de infalibles, y que han de estar su-

misos, si quieren mantener su empleo.

Todo esto en buen romance, no es más que tiranía impositiva lacerante de los derechos ciudadanos, anulación de la libertad de pensamiento que es premisa necesaria para la salud democrática, en la cual no se puede prescindir, so pena de asfixia, del aire libre de la sana crítica.

Que los señores de la Corte, tienen tal o cual criterio, sus tentan tal o cual principio, sugieren tal o cual reforma, y que un subalterno sale a la prensa y los critica, ¿qué mejor oportunidad se les puede presentar para ellos, desconfiando de sus elevadas sillas, vengan a la prensa, discutan con el ciudadano, lo con PASA A LA PAG. CUATRO

La U. R. S. S. centinela de Paz en Los Balkanes

POR ARNOLDO FERRETO

Los cables han informado lacónicamente, como siempre que se trata de noticias que no se prestan para ser comentadas en un sentido desfavorable a la causa del socialismo y de la Unión Soviética, que por efecto de la energética actitud adoptada por este país, Italia parece que ha renunciado a sus ambiciones expansio-

nistas sobre los Balcanes, particularmente sobre Yugoslavia y Bulgaria. De esta manera, el país soviético se ha convertido, no solamente en el país que mantiene a sus 183 millones de habitantes fuera del infierno de la guerra, sino también en el país que impide que la Italia totalitaria extienda su nefasto poder y su nefasta influencia sobre la península Balcánica, llave de las comunicaciones con el Cercano, Orien-

te. Italia, por lo menos en este momento, se ha doblegado ante la energética advertencia soviética. Mientras tanto de Belgrado y de Sofía nos llegan breves informaciones cablegráficas en el sentido de que las masas populares celebran en poderosas manifestaciones la actitud adoptada por el gobierno de Moscú y demandan la concertación inmediata de a-

PASA A LA PAG. DOS

Carta de don Isaac Zúñiga Montúfar al c. Mora sobre su oferta del terreno para ubicar la población de Parrita

San José, 2 de junio de 1940. Señor don Manuel Mora Valverde Ciudad.

Mi estimado don Manuel:

Cuando hace algunos meses el gobierno de Cortés se propuso ubicar la población de Parrita en un lugar sometido al azote de inundaciones periódicas ya, para dar efectividad a la patriótica campaña de usted, en contra de tal despropósito, ofrecí al gobierno, primer y por su digno medio a los interesados, después, ceder de mi finca "La Julieta" el terreno necesario para localizar la población en un lugar seguro.

Cortés no tuvo, siquiera a bien contestar mi ofrecimiento y sostuvo la designación original, con procedimientos que

el país recordará. En consecuencia su laudable intento de aprovechar mi oferta en bien de los habitantes de aquella zona, resultaba irrealizable, porque, sin el concurso financiero de las instituciones públicas, representantes de la comunidad, la labor de higienización y urbanización en general, es económicamente imposible.

En estas condiciones su decisión de trasladarse a mi finca a hacer personalmente la demarcación y la distribución del caso, además de someter su seguridad personal a un riesgo indiscutible que he deseado evitar a toda costa, resulta de ninguna eficacia para la consecución del alto fin en que quisiera tener el honor de secundarlo.

Ante estas razones al alcan-

ce de todos, está además la resolución que he tomado, de liquidar mis negocios en aque lla zona, para lo cual necesito retirar el ofrecimiento q' hice a usted de donar para aquel objeto, doce hectáreas de terreno, retiro que ahora hago con hondo pesar, confiado en su singular comprensión de las cosas y forzado por las circunstancias.

Queda establecido claramente para lo que en el futuro va a ocurrir, que en cuanto estuvo lícita y lógicamente a nuestro alcance, se hizo cuanto se pudo por la seguridad de aquel núcleo de costarricenses.

Aprovecho la oportunidad para renovar mi sentimiento de simpatía, amistad y respeto,

Isaac Zúñiga M.

Esta noche se inician las sesiones del C. C. ampliado del P. C.

MANAÑA A LAS OCHO Y MEDIA DE LA MAÑANA, TENDRA LUGAR LA SEGUNDA SESION Y A LAS DOS DE LA TARDE LA SESION DE CLAUSURA.

Orden del día de la sesión inaugural.

- 1º—Discurso del c. Mora, Srio. General del Partido, sobre las tareas del Pleno.
- 2º—Informe de los compañeros Fallas y Ferreto sobre la situación política nacional e internacional. Leerá el informe el c. Fallas.
- 3º—Resolución presentada por el B. P. sobre la tesis anterior.
- 4º—Informe de los compañeros Carmen Lyra, Carlos Luis Fallas, Carlos Luis Sáenz y Juan Gené sobre la labor de Prensa del P. C. Leerá el informe sobre los problemas relacionados con la redacción de nuestro periódico, la c. Carmen Lyra y sobre la cuestión administrativa, el c. Juan Gené.
- 5º—Resolución presentada por el B. P. sobre el informe anterior.
- 6º—Informe de los compañeros Rodolfo Guzmán y Carlos Luis Sáenz sobre tareas de capacitación. Dará lectura al informe el c. Carlos Luis Sáenz.
- 7º—Resolución presentada por el B. P. sobre el informe anterior.

DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA DE CENTRO AMERICA

SOMOZA bajo el pretexto de pedir cooperación al Presidente ROOSEVELT ha hecho entrega del territorio y del pueblo nicaragüense a los Estados Unidos

Mayo, 22 de 1939

A Su Excelencia Franklin Delano Roosevelt Presidente de los Estados Unidos de América.

Excelencia: Deseo manifestar las sinceras gracias de la República de Nicaragua por las varias cortesías y la cordial hospitalidad que yo he recibido durante mi visita en ese país, del Gobierno el que tan dignamente preside Vuestra Excelencia. El pueblo y Gobierno de Nicaragua están agradecidos de los Estados Unidos por estas significativas pruebas de amistad y mutua consideración.

La oportunidad de conocer a Vuestra Excelencia ha sido una causa de verdadera satisfacción para mí y me ha permitido confirmar la impresión que yo había formado de Vuestra sincera y noble devoción por los ideales del Panamericanismo, así como también Vuestros amistosos sentimientos hacia mi país.

Me siento feliz de manifestar que nosotros en Nicaragua tenemos fe y confianza en nuestro poder y habilidad para desarrollar nuestro país, para mejorar nuestras posibilidades agrícolas, nuestras minas y nuestras pequeñas industrias, para levantar el estándar de vida y para llevar los nuestros dotes culturales. Pero comprendemos que en una edad de creciente especialización e interdependencia podemos utilizar ventajosamente el consejo y la ayuda amistosa de nuestro vecino, tanto como nuestra ayuda y cooperación es útil a ellos. En este espíritu de mutua utilidad he pensado oportuno manifestar algunos de los objetivos de mi Gobierno de interés para los Estados Unidos, con respecto a determinar las posibilidades de cooperación en nuestro común beneficio. Es mi esperanza de que Vuestra consideración a estos objetivos revelará caminos y medios en los que los nosotros podemos cooperar para su consecución.

I Adecuadas facilidades de transporte son requisitos primordiales para el desarrollo de la producción y comercio de

una nación. Es la opinión del Gobierno de Nicaragua que es de suprema importancia unir en una sola las regiones productivas del interior y de la costa del Pacífico, y para proporcionar un conducto más directo de comunicación para el comercio entre Nicaragua y los Estados Unidos. Este objetivo podría efectivamente ser alcanzado por la canalización del río San Juan para barcos de moderado calado, y si es posible, por una fluvial complementaria del lago de Nicaragua al Pacífico. Deseo averiguar si la ayuda del Gobierno de los Estados Unidos puede ser extendida para ayudar a mi Gobierno en la realización de este proyecto. Específicamente sería necesario, en cualquier evento como un primer paso, tener planos precisos y cálculos y tengo la esperanza de que será factible para el Gobierno de los Estados Unidos enviar, ingenieros del Cuerpo de Ingenieros de los Estados Unidos para este propósito.

II

Nicaragua también necesita grandemente, adicionales facilidades de transporte en la hechura de caminos y carreteras.

La construcción de algunas secciones de la propuesta carretera Panamericana a través de Nicaragua, parte de la cual ha sido ya trazada y una porción construida por el Gobierno de Nicaragua con la asistencia de la Junta de Caminos Públicos de Vuestro Gobierno, y de esenciales ramales de caminos laterales que permitirán la expansión de la agricultura y la producción mineral en las principales áreas productivas de la República. A este fin el Gobierno de Nicaragua solicita se le faciliten los servicios de ingenieros de la Junta de Trabajos Públicos para el consejo y supervisión de ingeniería, y la extensión de facilidades de crédito para financiar la compra y fabricación de los Estados Unidos del equipo y material no obtenible en Nicaragua.

III

Considero que el desarrollo del comercio exterior de Ni-

caragua y de las relaciones comerciales entre Nicaragua y los EE. UU. será facilitado con el pronto pago en todo tiempo de las obligaciones comerciales a los nacionales de los Estados Unidos y demás interesados, y por la eliminación de fluctuaciones extraordinarias en el tipo de cambio

del córdoba y aquellos que surjan fuera de la medida irregular de los pagos internacionales interiores y exteriores. El problema de los antiguos atrasos comerciales acumulados ha sido resuelto dentro de los límites de los recursos económicos concluido con el National

Foreign Trade Council, Inc. el 13 de setiembre de 1938, los términos del cual han sido y serán llevados a cabo. Para llevar a cabo más amplios objetivos referidos a una línea de crédito en los Estados Unidos, sera deseable dinero para el National Bank of Nicaragua.

IV

Nicaragua está especialmente deseoso de estimular la producción en gran escala de adecuados y no competidores productos agrícolas los cuales complementarian la producción y encuentran mercado en los Estados Unidos. Mi Gobierno, por consiguiente, grandemente apreciaría la cooperación del Gobierno, de los Estados Unidos en el estudio y desarrollo de tales productos los cuales pueden proporcionar necesarias y seguras fuentes de abastecimiento.

V

En vista del deseo del Gobierno de Nicaragua para reabrir la Academia Militar de la Guardia Nacional para el propósito de facilitar la adecuada instrucción de los oficiales de esa organización, se solicita para un convenio sea concluido para el detalle de que un oficial competente del Ejército de los Estados Unidos actúe como Director de la Academia Militar, se desea también obtener los Cuerpos Aéreos de la Guardia Nacional.

VI

La inversión de nuevo capital extranjero y conocimiento

Nuestro comentario a la carta de Somoza

Cuando el Presidente Somoza regresó de su viaje a los Estados Unidos, en donde fué recibido con grandes honores por el Presidente Roosevelt—ya traía su lección aprendida: Ya sabía en que forma debería dirigirse desde Nicaragua al Presidente de los Estados Unidos para negociar el asunto de la canalización del río San Juan.

El Departamento de Estado le había enseñado la lección para que la repitiera como un loro desde su despacho en Nicaragua. Tenía que dar la impresión de que era el pueblo nicaragüense el que daba y pedía y no los verdaderos interesados en el negocio, que son en primer término los magnates norteamericanos que dirigen el imperialismo yanqui y en segundo el Presidente de Nicaragua don Anastasio Somoza dueño de las tierras ribereñas del río San Juan.

Bajo el pretexto de unir las regiones productoras de la costa Este de Nicaragua con las ricas y pobladas tierras del interior y de la costa del Pacífico por medio de la canalización del río San Juan, pide Somoza ayuda al Gobierno de los Estados Unidos, y en esta petición va la entrega de la patria nicaragüense y la sumisión de este pueblo al imperialismo yanqui. Dentro de esta petición van también como prometidos derechos muy importantes de Costa Rica.

En su carta Somoza pide a los Estados Unidos ingenieros para que levanten los planos y dirijan la construcción de un canal que será interoceánico, aun cuando a primera vista se trata solamente del "simple raspado" del río San Juan. Solicita también a los Estados Unidos ingenieros y préstamos para ensanchar las áreas productivas de Nicaragua, préstamos que servirán para un doble negocio del capitalismo yanqui, pues no solo ganarán intereses, sino que servirán para comprar material e instrumentos a los fabricantes de los Estados Unidos.

Se compromete Somoza a pagar religiosamente a prestamistas y fabricantes yanquis, sin pensar en la carga que echa sobre los hombros de su pueblo ya agobiado de impuestos. Y promete también cubrir las deudas anteriores de Nicaragua a los Estados Unidos, lo que convertirá a las masas nicaragüenses en masas de esclavos.

En el capítulo IV de su carta a Roosevelt se muestra Somoza deseoso de convertir a Nicaragua en una hacienda de los Estados Unidos e inmediatamente se refiere al entrenamiento de capataces criollos que servirán al amo yanqui en el cultivo y administración de esta gran finca: nos referimos a la solicitud de Somoza de que un oficial competente del Ejército de los Estados Unidos sea enviado a Nicaragua para reabrir la Academia Militar de la Guardia Nacional y de obtener también un oficial competente de aviación "para actuar como instructor de los Cuerpos Aéreos de la Guardia Nacional.

Así mismo abre de par en par las puertas de Nicaragua a la inversión del capital yanqui y le garantiza la seguridad absoluta para que exprima a sus anchaes el suelo y el pueblo nicaragüense.

La farsa de las Elecciones en Talamancá

Lo que vio y ocurrió al fiscal del "Bloque de Obreros y Campesinos"

Por CARLOS LUIS FALLAS Capítulo X.—NEFTALI

Neftali insistía en que comiéramos más queso y agachando la cabeza para mirar al viejo de medio lado murmuró: —"Hómbre, ahora sí es cierto que le voy a dar a don Eladio dos quesos que le ofrecí. —"¡Ah bandido!—interrumpió el viejo.—"¿Vos sabés que es la cosa? Pues, que el condenado está sacando queso, hace días de la casa con el cuento de que son para mí y se los lleva a una querida que tiene ahora en Chasse! —No le haga caso Fallitas—decía Neftali riéndose. —"Ah no, y eso no es nada—añadió el viejo—Vos conocés bien a Jorgillo el mío, ¿verdad? Pues este sivergiencia me lo tenía entortotado con una mujer y así consigue que el viejo se casara con ella: Yo veía al muchacho muy entusiasmado jalandó, avena y leche y todo lo que podía y me contaron que estaba feliz por que iba a tener un hijo. Comencé a sospechar de los manejos de este zamarró y en cuanto supe que la mujer había parido, le dije a Jorge: "quiero ir con vos a ver ese chiquillo, pues yo conozco muy bien la pinta de mi casa". Apenas vi el mocoso jalé a Jorgillo por aparte y le dije: "mirá no seas tan sonaja! No estás viendo que esa es la misma jicara del sivergiencia de Neftali?"

ron sus relojes mientras se levantaban de la mesa.

—"Sí, ya es hora—Adijo Neftali volviendo a var a don Eladio. Luego me dió unas palmas en el hombro diciéndome en voz alta:

—"Bueno Fallitas, hasta luego. Esperó encontrarlo aquí en la tarde y bajando la voz como para que no lo oyera nadie agregó casi a mi oído: —"Usté sabe Fallitas. Yo, como nada tengo que ver en esto, mejor me voy para que nadie tenga que decir, que me entremeto en la política. ¡Ni con Dios ni con el diablo! Así es mejor ¿verdad? Fallitas?"

Vi bailar una sonrisa irónica en sus ojillos cerdeños, ocultos bajo el ala del sombrero, y un minuto después se perdió por el trillo de un bana nalito

Apenas desalojamos el cuarto, un puñado de indios se precipitó a su interior, disputándose tenazmente, como perros hambrientos, las sobras de la mesa.

Cerca de la puerta, pegadas por fuera del tabique, campeaban unas largas listas de ciudadanos. Me acerqué a examinarlas seguro de que iba a encontrar la confirmación de mis sospechas: según las tales listas la Junta se había estado reuniendo todos los días, desde el cinco de febrero, para hacer la entrega de las cédulas y todos los indios se habían presentado a retirárselas! Ciudadanos ejemplares, dignos del aplauso y de la admiración de todos los costarricenses! Lo curioso era que hasta en la lista del 15 aparecían las firmas de Mario Rodríguez y de Rodolfo González, que no llegaron a la iglesia sino el PASA A LA PAG. CUATRO

Por los teatros

Una película que hay que ver: "La vida del Dr. Ehrlich y su bala mágica"

POR CARMEN LYRA

En estos días en que leíamos en algún diario extranjero de unos médicos norteamericanos que habían logrado la curación de la sífilis en cinco días, hemos tenido la oportunidad de ver en la pantalla una hermosa interpretación de la vida maravillosa del Dr. Ehrlich el judío alemán que logró dar a Alemania un renombre que nunca se lo darán todos los arios juntos que con Hitler a la cabeza se han dado a la tarea de asesinar seres humanos.

Se trata de una película del circuito "Raventós" magistralmente interpretada por Edward G. Robinson, quien juega su papel en una forma

tal, que gusta más que Paul Muni haciendo de Luis Pasteur.

Es la vida de aquel hombre de ciencia a quien sus enemigos llamaban el Dr. Fantasio que hablaba de matar microbios con balas mágicas hechas con sustancias químicas y que decía que se le ocurrían las mejores ideas cuando oía la música alegre de los músicos callejeros a quienes pagaba para que tocaran bailables en el jardín del laboratorio.

Paul Ehrlich logró colorear los bacilos para estudiarlos y fabricar con el venenoso arsénico la bala mágica para matar la espiroqueta pálida, el microbio de la sífilis, uno de los PASA A LA PAG. CUATRO

Métodos Exóticos

Suprimido el Comisariato particular de Goltfito

(Tomado de "Diario de Costa Rica")

En Goltfito, estaba establecido un comisariato particular, que realizaba gran negocio, porque era el único punto comercial de ese centro de población. La Compañía no permitía el establecimiento de particulares, ni para organizar negocios, ni para residencia. Simplemente ofrece alojamiento a su personal, en las construcciones de su propiedad.

Por eso se ha dado el caso de personas que han llegado a Goltfito, que por no encontrar donde alojarse, han tenido que regresar tras una noche a la intemperie.

Ahora también se suprime el comisariato que manejaban

particulares. La compañía así me esa función.

COMENTARIO: Si así nos tratan "los maodos" en tiempos de paz, al entrar Los EE. UU. en la guerra, nos darán un puntapié, si no obedecemos a sus intereses. Los intereses de América... de la libertad... de la democracia... dirá Roosevelt.

Ante estos "pequeños atropellos" tan cerca de nosotros, que dirán los miembros del Comité Francé Amerique tan preocupados por los destinos de Europa?

Que dicen los diputados que hace un mes juraron defender las libertades públicas?

Que dicen unos señores que se pasan predicando la libertad de comercio, y el libre juego y etc. etc.

Que dicen los patriotas acerca de estos "METODOS EXOTICOS" que emplea la United?

Que dice nrestró Presidente tan confiado en los ideales panamericanistas? Como definiendo a su pueblo de estas arbitriedades hechas en su propia tierra?

Serán polacos estos machos de la United que así obstaculizan el comercio nacional?

14 DE JULIO DE 1931 14 DE JULIO DE 1940 NOVENO ANIVERSARIO DE "TRABAJO" Un vestido de casimir y una lavadora manual se rifará entre los más activos compañeros que consigan nuevas suscripciones para "Trabajo" 10 Nuevas suscripciones para TRABAJO le dan derecho a entrar en la rifa de un elegante vestido de casimir hecho en la Sastreña LA ULTIMA MODA de Harold Nicholas. 5 Nuevas suscripciones para TRABAJO le dan derecho a entrar en la rifa de una Lavadora Manual Este Concurso se cierra el 13 Julio a las 10 de la noche

Ha sido el beneficio rendido por el actual Comité de Festejos. De esta suma el "GRUPO PRO-BRANA" ha recibido como beneficio: C\$ 75,20, el resto de C\$ 140,45 ha quedado a fondo del Partido. Quienes más se han distinguido por su actividad y desprendimiento en el actual Comité han sido, los compañeros: Napoleón Calderón (Jefe del Comité), José María Loria, Anibal Loiza, Alicia Astorga y Mauro Meléndez; así mismo debe mencionarse al c. C. L. Villalobos.

Compañero, aproveche los servicios de la Universidad Popular Mexicana y levante su nivel cultural

Fue fundada en 1936 con el objeto principal de crear en la clase trabajadora de México la conciencia de su misión histórica. Cumple ya esta Universidad su quinto, año de vida. Pero la labor de la Universidad no se ha concretado a este sólo aspecto, irradia luz a todos los trabajadores latino-americanos por medio de sus cursos por correspondencia. Ahora, para que estos cursos por correspondencia puedan ser aprovechados por los trabajadores costarricenses el Comité Seccional de San José ha designado al c. Manuel Bahilla de la célula "México" en San José como encargado de recibir las inscripciones las cuales pueden hacerse directamente con el Sr. Simón del Comité, c. Rodolfo Guzmán. Quien quiera hacerse cargo de esta representación en provincia y de recibir las inscripciones así como de repartir las lecciones y demás detalles relacionados con estos cursos debe escribir a:

Sr. Víctor Cordero, Apartado 2021. San José. En Cartago deben entenderse con el c. Jaime Lobo, en Alajuela con el c. Emilio León, en Turrialba, con Alfredo Picado, y en Limón con el c. Oscar Fuentes. Los cursos de la Universidad son varios, pero entre ellos se destacan los siguientes: Escuela Preparación Sindical. Director, doctor Vicente Lombardo Toledano. Escuela Derecho, Obrero. Director Lic. Xavier Icaza. Escuela Superior, Obrera "Karl Marx". Director, Lic. Luis Fernández del Campo.

Detalles de los cursos como precio y demás, serán comunicados más adelante, en todo caso ellos resultan bajísimos ya que la Universidad los organiza con fines de capacitación proletaria y no de lucro. A lo que escriban pidiendo representación les serán dados estos detalles inmediatamente.

En el próximo número daremos los planes de estudios de cada una de las escuelas arriba mencionadas así como algunos puntos del reglamento interno de la Universidad los cuales se imponen sean de conocimientos de cualquiera de sus alumnos.

Para terminar, réstanos decir que por hoy como literalmente dice el folleto de la Universidad que "Para ser alumno de cualquiera de las Escuelas de la Universidad no se requiere preparación previa alguna", basta con saber leer y escribir.

Todavía está en pie nuestra deuda política! ¡Ayudanos a cancelarla!

No es deuda proveniente de picardías sino de una lucha desinteresada por los derechos del pueblo

Que hablen claro...

VIENE DE LA PAG. 2... nuestro país? Es necesario que todas estas cuestiones se aclararan, porque nosotros no estamos dispuestos a tolerar a nadie infamias de ninguna clase.

Los que concien nuestra lucha en Costa Rica... no se referimos a la casi totalidad del país... tienen que saber que nosotros hemos sido y seguimos siendo los abanderados de la lucha antifascista y anti-nazi en Costa Rica. Nadie ha pelea do como nosotros contra el hitlerismo, contra el mussolinismo, contra el franquismo y contra todas las corrientes retrógradas y bárbaras que han enlutado con sus crímenes a Europa y al mundo entero. En las Cámaras de diputados y municipales, en la prensa, en las calles, nuestro Partido ha sabido mantener en alto la verdadera bandera de la democracia. Tal actitud nos ha sacado procesos, cárcelazos, cinco, y toda clase de injurias y calumnias. Y por cierto que ninguno de los demócratas oportunistas de hoy supo nunca solidarizarse con ninguna actitud antifascista o antinazista o antifranquista durante la guerra de España.

Quiénes son nuestros acusadores de hoy? Los mismos con tra quienes combatimos ayer, salvo algunas excepciones. Los

16 periódicos por C. 1.00 así se vende TRABAJO a los pregoneros

Usted militante o simpatizante puede ganarse rápidamente

C. 0.60 si compra en el Partido C. 1 de periódicos y los vende entre nuestros lectores de TRABAJO

fascistas y nazistas de ayer, cuando el fascismo y el nazismo eran teorías gratas a la plutocracia mundial... son los demócratas y antifascistas de hoy. Los que ayer contribuyeron a vilipendiarlos y a encerrarlos por nuestro antifascismo son los que hoy nos llaman fascistas y amigos de la quinta columna. No serán ellos los integrantes de esa quinta columna? Su propósito no será disfrazar su verdadera situación acusando de quinta columna a los únicos que nos hemos atrevido a denunciar esa quinta columna en momentos en que tal denuncia se podía acarrear dificultades? Que hablen claro los perseguidores de "quintas columnas" para que nos den oportunidad de poner las cosas en su lugar: veremos quiénes han sido agasajados como comilones en el club alemán, quiénes han enarbolado, banderas italianas y nazis, quiénes han escrito artículos laudatorios para los totalitarismos, quiénes han tenido ligamentos con las células económicas del hitlerismo en nuestro país. Ya veremos si son las pavas que nos disparan contra las escopetas.

Por último, queremos dar un consejo a las autoridades y a las personas interesadas en publicaciones sensacionales. El consejo, es éste:

"Investiguen, señores, con la actividad q' los caracteriza, todo lo relativo al contrabando de sedas y al crimen del doctor Moreno, Cañas. En esos procesos hace falta mucha actividad policíaca; investiguen y díganle al país todo lo que el país necesita saber sobre esos asuntos. Investiguen, aunque en todo eso no haya la posibilidad de enrolar al Partido Comunista. Investiguen, que si es necesario nosotros les ayudaremos."

CARTA DE "TRABAJO" al señor...

VIENE DE LA 1ª PAG.

ción oscura y complicada. En resumen: qué es lo que nosotros pretendemos? Una cosa muy lógica: que se gobierne con base en un plan general; que no se gasten los dineros a tonos y a locas; que se gasten "planificadamente". Hay muchas cosas importantes por hacer. No lo desconocemos. Pero ante todas esas cosas importantes hay algunas sin las cuales no podemos pasar. Por qué no seleccionamos?

Acaba usted de ordenar la creación de dos Salas de Apelaciones en la Corte Suprema de Justicia. Esas dos Salas le costarán al país noventa y siete mil colone por año. Usted dice que tales organismos son necesarios. Nosotros no opinamos como usted. Pero pensando que lo fueran, créese usted que éste es el momento más oportuno para hacer semejante desembolso? Los años de holgura los hemos pasado con sólo dos salas de apelaciones. Por qué en los años de estrechez vamos a crear dos salas más?

Ha ordenado usted también la creación de una llamada "Oficina de Migración" que será un organismo burocrático nuevo dentro del engranaje de la administración. ¿Cuánto va a costar esa oficina? No lo sabemos. Pero sin lugar a dudas que su costo anual pasará de veinticinco mil colones. Estos veinticinco mil, sumados a los noventa y siete mil de las salas de apelación suman cien veintidós mil.

Por lo pronto ya lleva usted aumentados los gastos públicos, en sólo empleados incesarios, en ciento veinte mil colones. Agreguemos a eso las nuevas jefaturas y demás pues tos secundarios creados en la Secretaría de Salubridad. No cree usted que vamos pasando y de los ciento cincuenta mil colones? Estos lujos pudo haberse los dados don León Cortés. Pero usted no puede ni debe dárselos porque a usted le ha tocado la época de las vacas flacas.

Ciento cincuenta mil colones, en ciento veinte mil colones en nuevos empleados, en Costa Rica cuya enfermedad más grave es la burocracia? No le parece una barbaridad, señor Presidente? Quién lo ha empujado por este camino de despilfarrar que a la larga podrá ser, como dicen pintorescamente nuestro pueblo, "Zoga para su mismo, pecuezo"? Es posible que usted tenga muchos compradores de sus partidarios. Pero la verdad es que los tiene mayores con su país y con la Historia, que le

El proyecto de...

VIENE DE LA 1ª PAG. vengzan con paros, y así mismo convengzan la opinión pública de la justeza de sus apreciaciones? Ahora, si el empleado subalterno no cumple con su deber, o es incapaz, o es inhumano, en buena hora está que lo dejen cesante.

Pero que no se aplique el castigo de la cesantía para el ciudadano que accidentalmente sea un empleado del ramo de justicia y que no en uso de su función y de sus derechos trata de aportar su criterio ante los problemas que plantea la actividad legislativa de la República, creando opinión pública desde las columnas de la prensa.

pedirá cuentas de su aciertos y de sus desaciertos.

Y a propósito: es cierto q' también piensa usted cooperar en la fundación de un Banco Interamericano? Nos cuentan que la cuota que le corresponderá pagar a nuestro país será de quinientos mil dólares, o sean, tres millones y medio de colones. No cree usted que esos tres millones y medio de colones pueden tener más importancia para nosotros que el mismo Banco Interamericano? De dónde vamos a sacar esos tres millones y medio? Seremos "candil de la calle y oscuridad de la casa"? Nosotros, que no tenemos ni agricultura, ni industria, contribuiremos a fundar un Banco que debería ser obra de países más prósperos y poderosos y no de países débiles y miserables como el nuestro? Piénselo bien, doctor Calderón antes de decidirse.

Quiere usted que le digamos cuál es la idea que nosotros tenemos de "un trabajo planificado"? Vamos a explicárselo. En una reunión de gabinete (debidamente asesorada por entendidos en la materia, debe estudiarse la situación económica del país; entradas fiscales, y notable disminución de las mismas; exportaciones y posible disminución de las exportaciones; producción de artículos de primera necesidad y relación de esa producción con la exigencia del consumo; producción industrial del país y posibilidades de ampliarla e intensificarla; capital disponible en poder de los Bancos; aspectos positivos y negativos de nuestra producción agrícola en general. Con base en ello preparar el plan. Es un absurdo ordenar gastos sin conocer, con certeza, cuáles van a ser los recursos económicos en el futuro. Y este conocimiento es posible adquirirlo con mucha aproximación mediante la aplicación de la ciencia económica.

estudio de esa índole es posible. Supongamos que ya se ha podido preparar con cierto grado de exactitud el presupuesto para los dos años próximos. Entonces se puede entrar en el plan de gastos. Para esto, urge ante todo determinar objetivos. Hacia dónde se va? Qué se persigue? Gasta, por gastar es improporcionable en estos momentos. Hacer obras por que son útiles simplemente, es absurdo. Cada cosa q' se haga, debe converger a un determinado fin. Nosotros, por ejemplo, creemos que el supuesto de que el país está en guerra y de que por consiguiente, urge un verdadero plan de campaña en el terreno económico. El Gobierno debe definir, ya, si nuestras haciendas de café están efectivamente amenazadas de muerte y si vale la pena que el país haga sacrificios para darles vida artificial; o si lo que realmente conviene es eliminar los terminados cafetales. Si no están amenazados de muerte y conviene salvarlos, hay que prevenir, cuál es la ayuda que se va a dar, cuál la forma de dar esa ayuda. Si es necesario destruir fincas de café, habrá que determinar cuáles y elaborar al mismo tiempo el plan mediante el cual se ayudará a los propietarios cuyos cafetales deban llevar, otros cultivos, etc.

En una segunda carta nos permitiríamos completar ideas con respecto a lo que debe hacer el Gobierno en las presentes circunstancias. El presente documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón Lizaso. No se permite su reproducción sin el consentimiento de la Biblioteca Nacional.

CONVOCATORIA
TODAS LAS MUJERES, militantes y simpatizantes del Partido quedan convocadas para una reunión el miércoles 12 a las 7.30 en el local del Partido.
Luisa González.

La Farsa de los Elecciones

VIENE DE LA PAG. TRES

9 por, la noche, o sea el mismo día en que me dejaré, perdido a mí. Además, ese mismo día, y con el guaro, armaré a Amure todos los documentos electorales. Riéndome me dirigi a Mario q' me estaba mirando desde la esquina del corredor:

—Carajo! Qué indios más disciplinados ¿verdad? Bajar por esas montañas sólo por recibir sus cédulas ante del día de las elecciones! Palabra de honor que merecen un premio! ¿Esa era la precisa que tenía de dejarme allá?

El se sonrió avergonzado y se hizo el tonto cambiando de conversación.

—¿Adónde le parece que sería mejor colocarse esa mesa? —me preguntó señalándome una, larga y lavada, que estaba en el corredor, del frente de la casona.

A ese corredor daba la puerta del primer departamento que era en el que tenían los checheres y usaban de dormitorio los Rodríguez, González y el viejo don Eladio. El cuarto que le seguía y que era el que íbamos a usar para que votaran los indios y el tercero y último que fue en el que nos desayunamos tenía sus puertas abiertas hacia el corredor del costado. Los tres estaban divididos entre sí por tabiques demasado bajos; portabose de puntillas casi se alcanzaba a ver por encima de ellos.

—Pue a mí me parece que se debe poner ahí, cerca de la puerta de ese cuarto q' es el que va a servir para votar— le contesté.

—No sería mejor dejarla en donde está?

—Que va a creer! —le dije riendo, y como en son de chanza. —No ve entonces los indios, al dar la vuelta aquí, pueden encontrar quien les pague la estamilla sin necesidad de llegar, hasta el cuarto? ¿Y cómo haría para controlar los desde allí?

Se fue a consultar con los demás y mientras tanto yo me fui a dar una humeada por todos los rincones del cuarto, como me iba a a

mandar los indios con las cédulas en la mano y no me iban a dar chance de identificarlos, no había más remedio que poner en práctica el plan que me había trazado allá en el teapezo del rancho. Para que ese plan tuviera efectividad tenía que impedir que les pudieran ayudar a los indios una vez adentro, q' se las endosara del local; afuera, que hicieran lo que les diera la gana; pero una vez adentro, que se las entregaran solos en la pagada de la estamilla!

Examiné el piso y acabé de remachar una puerta que daba al otro costado de la casona. En un rincón una silla; en otro un armario grande. Registré el interior: Nada!

—Bueno— me dije satisfecho.—Aquí sólo que algún bandido se meta a uno de esos otros cuartos y se dedique a dirigir la función por encima del tabique!

Afuera la mañana era gris y cuajada de neblina y la lluvia llovía lentamente en las hojas del naranjo... En el corredor comenzaba a amontonarse la indada y allá enfrente de la cocina se atestaba de indios friolentos entre los q' se agazapaban las indias mansas y desaliñadas... algunos esta ban cubiertos con guñapos sucios; los más con sus ropas lavadas y sin planchar...; pantorrillas al aire; camisolas sucias; melenas cerdosas que parecían hostigarles el cuello y las orejas... Uno me mira ban perreosamente con sus ojillos bovinos, inexpresivos... Otros, recelosos, me examina ban con disimulo.

Continuará)
C. 0.50
Vale la suscripción mensual de TRABAJO
Suscríbase inmediatamente y ayude a sostener el periódico más libre de Costa Rica
Avisé a Luisa González al
Teléfono 4579

Por los Teatros...

VIENE DE LA PAG. TRES-

azotes más terribles que tiene la humanidad.

Después de luchar contra la imbecilidad humana que se levantaba ante su paso bajo la forma de comités y de médicos que no ven más allá de sus narices y de su comodidad, con sigü a los ocho años de constante investigación fabricar con el arsénico el preparado 606 que mata la espiroqueta sin peligro para el organismo. Comenzó en 1901 lo que él llamaba su bala mágica y no fue sino hasta 1909 que la terminó ayudado por sus discípulos entre los que estaba Hata el japonés tenaz y apoyado económicamente por Francisca Speyer la viuda de un banquero, la que le dió una crecida suma de dinero para que edificara la Fundación Jorge Speyer y para que comprara "a-

paratos de vidrio, ratones y tuviera químicos experimenta dos capaces de producir en un abrir y cerrar de ojos las materias coloradas más complicadas..." "Sin la señora Speyer no hubiera podido Ehrlich moldear aquellas balas mágicas" (Faul de Kraif. "Los cazadores de microbios").

¡606 experimentos tuvo que hacer antes de dar con su bala mágica! ¡que fuera derecho al blanco!

Viendo en la pantalla la vida del Dr. Ehrlich que muere con la palabra "lucha" en los labios, hemos sentido que en nuestra conciencia penetra una corriente de nuevas energías para seguir adelante en la humilde tarea que nos ha tocado en la lucha gigantesca contra la miseria y por la conquista verdadera de los derechos del hombre.

20 NUEVAS SUSCRIPCIONES DE "TRABAJO"
le dan derecho a entrar en la RIFA de un elegante vestido de casimir hecho en la "Sastrería La Ultima Moda" de HAROLD NICHOLAS
Faltan 45 días para el Concurso. Consiga uno o dos suscritores por semana y tendrá derecho a entrar en la rifa.